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中国女篮备战巴黎奥运会第一阶段热身赛日前告一

段落。在李梦、韩旭、李月汝等多名重要球员缺阵的情况

下，中国女篮先后与澳大利亚队和

日本队打了5场比赛，取得1胜

4负的战绩。

面对这样的结果，

郑薇表示，队伍现在还

没有处在最佳状态，

最大的难题就是人员

不整。“我也希望她们

能早日复出，但从长远

考虑，我们还是要遵从队

医的建议，让她们完全摆脱伤

病后再重返训练场和赛场。”

在已经打完的5场热身赛中，不可否认中国女篮在缺

少李梦、韩旭、李月汝、黄思静等球员的情况下，整体实力

有所下降。比如，在这5场比赛中，中国女篮的三分命中率

没有一场超过40%，最高仅是38.1%，最低为26.1%。面对如

此情形，中国女篮还需在接下来的时间里继续强化训练。

“我非常期待队内杨舒予、罗欣棫、唐毓这些有天赋、

有激情、有能力的‘重点培养对象’能够有更出色的表现，

能在关键时刻勇挑重担、挺身而出。”郑薇表示。

在热身赛中，这些球员的表现可圈可点。罗欣棫在

进攻端非常果断，且善于投三分球，尽管她的表现不够稳

定，但所具备的能力不可否认。杨舒予在与日本队的第

二场较量中，首节凭一己之力里突外投攻下12分，唐毓也

在这场比赛的次节接连内线强打连砍10分，甚至一度帮

助中国队将比分反超。

同样带来惊喜的还有5场热身赛全部出战的王思雨，

尤其是与澳大利亚队的前两场比赛，王思雨犀利的传球、

关键时刻的得分均展现出不俗的实力。第一场热身赛王

思雨替补出场31分钟，全场10投4中，得到14分、2个篮板、

3次助攻，其中三分球5投2中，罚球4罚4中，另有2次抢断、

1次盖帽；第二场热身赛，依旧作为替补的她出场26分钟，

12投7中，得到19分、3个篮板、3次助攻的数据。可以看出

王思雨的数据较为全面，在攻防两端均有所表现。

尽管中国女篮阵容不整，但这5场热身赛对于提升球

队整体水平、适应国际比赛强度依然有较高的价值，奥运

会前多与强队过招，仍是中国女篮的主要思路。

郑薇介绍，她和全国球迷一样，都在等待女篮主力的

火线回归，“之前在国内这几场热身赛，我们几乎只有半

个主力阵容能够出战，但我相信，随着欧洲拉练行程的开

启，我们的主力会陆续回归，我也希望她们能尽快通过在

欧洲的热身赛找到比赛感觉，力争在巴黎奥运会的舞台

上有好的表现。”

结束在国内的系列热身赛后，中国女篮在北京进行

为期一周的训练和总结，此后她们将前往欧洲拉练，并与

多支欧洲劲旅展开较量。根据目前已经确定的热身赛安

排，中国女篮将于6月23日在西班牙维戈对阵巴黎奥运会

小组赛对手西班牙队；7月3日和5日，在墨尔本与澳大利

亚队进行两场比赛；7月21日，与东道主法国队进行巴黎

奥运会前的最后一场热身赛。
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体坛聚焦

本报记者 马艺欧

日前在陕西渭南举行的四国邀请

赛上，中国U19男足以2胜1平的成绩

获得冠军。虽然并非洲际级别正式比

赛，但这个冠军仍很振奋人心，这支队

伍的潜力也得到了认可。

参加本次四国赛的队伍都具备不

俗的实力，韩国队是亚洲传统劲旅，乌

兹别克斯坦队近几年在亚青赛取得了

令人瞩目的成绩，越南队也是因为在

青少年层面不断提升而保证了国家队

的竞争力。中国队最终能以不败战绩

夺冠，实属不易。

就在中国U19男足2比0战胜韩国

U19男足比赛后一天，中国男足国家

队在客场一球负于韩国队的情况下

惊险晋级世预赛亚洲区18强。正因

为如此，青年军的这场胜利才更

有意义。

中国男足在相当一段时

间内竞争力持续下降，其实

难称意外。自从1989年龄段

后，1993年、1997年再到2001

年3个年龄段球队，在亚青赛、奥

运会预选赛的成绩都不理想，成

年国家队很难有好成绩出现。其

根本原因就是人才储备不足，可

用之人有限。

青训工作需要时间，人才储备提

升也需要时间，2005年龄段或许就是

一个转折点。此前有数据表示，2005

年龄段踢足球的青少年数量较之前

有较大增加，不过大众普及并不等同

于精英培训，代表这个年龄段最高水

平的国字号球队能取得什么样的成

绩是关键。

这次参加四国赛的中国U19男

足就是2005年龄段球员组成，阵中还

包括多名2006年和2007年出生的球

员，未来或将晋升为国奥队。正因为

如此，最后一轮比赛两球完胜韩国队

非常振奋人心，不

仅 是 结 果 ，球

员在场上所

展 示 出 的

自信心，几

位有技术特点的球员面对对手丝毫

不怯场，敢于拿球控球，都让人眼前

一亮。2006年出生的王钰栋此前已经

跳级参加过国奥队比赛，回到同年龄

段赛场，其个人能力优势明显。而且

不只是他，包括最后一场独进两球的

刘诚宇等球员也凭借优异的表现给

球迷留下了深刻印象。

虽然成绩不错，但这支队伍仍任

重道远，本次比赛也暴露出了一定问

题。比如第二场对阵乌兹别克斯坦队

的比赛中，球队面对对方高强度的比

赛节奏一度非常不适应。这支队伍的

大多数球员都缺少高质量比赛的机

会。除了未来在联赛中多积累比赛经

验，国青队多打比赛也很重要。

当然，现在这支队伍中并没有覆

盖这一年龄段的全部精英，主教练也

还需要时间充分了解这个年龄段的球

员储备，球队的整体战术打法也需要

打磨。这支队伍眼下的目标是

备战亚青赛，未来则是着眼

于冲击奥运会，进而为国

家队输送更多人才。

本报记者 周 圆

“我们来这里不是来争第五

的。”以第五名的成绩结束亚洲男

排挑战者杯，中国男排主教练维塔

尔·海宁显然不满意这样的成绩。

这次比赛是他和队伍的首次正式

国际比赛，在比赛中暴露出的问题

是这支新队伍交的学费，他们需要

在接下来的训练中去解决，以迎接

更为重要的比赛———7月初在山东

临沂进行的国际排联男排挑战者

杯。

亚洲挑战者杯比赛中，中国男

排一共完成了5场比赛，取得4胜1

负，但最关键的8进4比赛中，0比3不

敌最终夺冠的卡塔尔男排，无缘四

强。这场比赛，中国队3局得分都是

19分，比赛中在攻传配合、发球的攻

击性以及拦防上，中国队都占据劣

势。从比赛过程看，3局比赛中国男

排与对手都能相持到局中，但因为

几个关键分把握不当，比分被突然

拉开，出现了崩盘。

在总结这场比赛的失利时，海

宁认为中国队在发球上有很大问题。

在关键的第二局，卡塔尔队对中国队

的扣球拦网非常到位，而中国队没能

限制对手的进攻。“这场输球会让我

们学到很多。”海宁强调。

由于是今年国际排联挑战者杯

的东道主，中国男排已经获得了参

赛资格，所以这次比赛中国男排最

大目的就是锻炼队伍、磨合阵容和

争取更多积分，也要珍惜每一场比

赛机会。本次比赛5场比赛结束后，

中国男排合计增加了2.8分，但世界

排名还是第31位。

作为新一届中国男排第一次正

式国际比赛，也让大家能够更好地定

位目前这支队伍的水平。“或许第五

就是我们现在的水准，我们要认清现

实然后努力。”在海宁看来，他和中国

男排相处一个多月的时间，还无法完

全了解球队。虽然比赛成绩欠佳，但

海宁在场上的指挥还是展示了他作

为世界名帅的能力。为了能够更了

解队员，他在小组赛尝试了多套组

合，同时根据场上形势和队员的表

现，灵活调整阵容。比赛中，他全情投

入，每一个细节都不放过，及时与队

员们沟通，调整战术，几次鹰眼挑战

的运用令人印象深刻。

海宁把自己率领中国男排前进

看作一个学习的过程，而对于如今

的这支中国男排，每一次比赛也都

是学习的过程。“从整个赛程来看，

我们的起伏还是比较大的，主要还

是队员之间的磨合问题。但通过这

次宝贵的练兵机会，我和大家都有

所收获。”主攻张景胤表示。

亚洲挑战者杯中国队没有争夺

国际排联挑战者杯资格的压力，更

多是进行练兵，但将于7月4日至7日

在山东临沂打响的国际排联挑战者

杯，是队伍今年参加的最重要的赛

事，冠军将获得明年世界男排联赛

的参赛资格。目前参赛的8支队伍确

定了5支，除了东道主中国队外，还

有亚洲挑战者杯冠军卡塔尔以及墨

西哥、智利、埃及，另外3支队伍是欧

洲黄金联赛冠亚军以及截至6月17

日世界排名最高且尚未获得参赛资

格的队伍。（不包括正在参加世界男

排联赛的队伍）国际排联挑战者杯

第一轮即为1/4决赛，后面依次是半

决赛及决赛。尽管是主场作战，但

中国男排将面对更强大的对手、更

艰难的比赛。

对此海宁表示：“我们会利用比

赛提供的信息，为7月的挑战者杯进

行备战。全队都需要从教训中学到

东西，我们的首要任务是抓发球、加

强拦防，我们的未来会更好。”

锻炼队伍 磨合阵容

中国男排全力备战挑战者杯

国内热身赛战罢 开启欧洲拉练

中国女篮静待主力回归
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刘诚宇（右）在比赛中带球。 新华社记者 邹竞一摄

四国赛不败战绩夺冠

U19男足承载希望

张景胤（上） 朱琳摄（资料照片）


